

## Association Pays Bigouden en Transition

[paysbigoudenentransition@mailo.com](mailto:paysbigoudenentransition@mailo.com)

Maison des associations

8 rue Jules Ferry 29720 Plonéour-Lanvern

Site : [paysbigoudenentransition.fr](http://paysbigoudenentransition.fr)



# 2024

## RAPPORT MORAL

Notre association est née officiellement il y a presque un an et c'est donc le moment de se retourner vers cette année d'activité, de faire le point financier et d'imaginer des perspectives pour l'avenir.

Mais, tout d'abord, regardons rétrospectivement ce que notre petite graine nouvellement semée a vécu !

Pour commencer, il a fallu :

→ créer la structure physique : déposer les statuts (une association un peu atypique se trouve forcément en butte à l'étroitesse des cases de l'administration !),

→ ouvrir un compte bancaire, disposer d'un RIB et d'un chéquier... *des démarches qui semblent « normales » mais qui ont, à chaque fois, requis pas mal de persévérance !*

Disons qu'avec tout ça, notre petite notre petite plante a ancré en terre sa racine et qu'elle est maintenant tout à fait prête à s'élancer vers le ciel.

Ensuite les cotylédons et les premières feuilles sont sorties !

L'organisation du Carrefour d'octobre 2024, ses préparatifs, ses suites, les réflexions pour l'action en 2025 : le Comité de Pilotage (COPIL) n'a pas chômé et s'est réuni au moins une fois par mois, à la fois :

- pour faire le point sur les avancées des divers groupes de travail nés des journées d'intelligence collective organisées en février et mars 2024

- et pour continuer à réfléchir à un avenir désirable pour notre territoire, travail auquel nous avons voulu vous associer ce matin.

Et le tout en envisageant une collaboration avec la Fondation de France qui nous permettrait d'être un tremplin pour monter d'un cran dans le professionnalisme de notre association.

Nous avons la chance d'avoir un COPIL nombreux, motivé, efficace, aux compétences diverses et complémentaires mais nous souffrons des limites de notre bénévolat et ressentons le besoin de bras et de têtes qui viendraient nous soutenir.

Les nouvelles bonnes volontés sont bienvenues ! et la Fondation de France nous aidera peut-être à passer ce cap en nous permettant de rétribuer des professionnels compétents dans les domaines où nous péchons.

Alors, rejoignez-nous au COPIL, il reste de la place ! Et déjà, adhérez et faites adhérer à l'association, notre nombre sera aussi notre force.

**Que cette année soit encore plus fructueuse que la précédente, nous n'en doutons pas, tant la transition est nécessaire, qu'elle soit écologique, sociale, sociétale ou politique.**

## **RAPPORT D'ACTIVITE**

**Créée le 15 juin 2024**, l'association « Pays Bigouden en transition » est gérée collectivement par un Comité de Pilotage de 10 membres. Les premiers mois ont été consacrés à la réalisation des démarches administratives : déclaration à la Préfecture, création d'un compte en banque ... démarches qui ont été ralenties par la période estivale et la gestion collégiale.

L'année 2024 a donc été une année « charnière » dans l'existence de notre collectif. Outre la création de l'association, elle a été le début de notre travail par groupe thématique de réflexion et d'actions.

Cette réflexion a démarré en février et mars **lors de 2 demi-journées d'intelligence collective** auxquelles ont participé chaque fois une cinquantaine de personnes (pas toujours les mêmes). De ces journées ont émergé 8 groupes de travail dont 5 ont tenu leurs engagements sur la durée. Ce sont ces groupes de travail qui vont présenter leurs activités pour l'année 2024.

### **1- Groupe Alimentation**

### **2- Groupe Lien au Vivant**

### **3- Groupe Mobilisation des citoyens**

### **4- Groupe Organisation**

### **5- Groupe Communication**

## **1- Groupe Alimentation**

C'est à l'occasion des demi-journées d'intelligence collective que nous avons commencer à réfléchir à « l'alimentation dans tous ses états » :

→ Comment bien manger ? Nous tous, toutes les personnes qui ont les moyens et celles qui n'en n'ont pas.

→ La santé et l'alimentation, comment permettre à tous d'être en meilleure santé grâce à sa propre manière de se nourrir ?

C'est ainsi qu'a émergé l'idée d'agir pour qu'un plan alimentaire territorial (**PAT**) soit réfléchi sur notre territoire. Très vite, le groupe de travail constitué a affiné sa réflexion pour dire que le PAT n'était pas un but en soi mais un outil territorial qui permettrait de répondre :

- ◆ à la problématique de l'autonomie alimentaire,
- ◆ à l'accès à une alimentation saine et locale pour tous.

A partir de là, notre travail a consisté dans un premier temps à organiser des tables rondes et conférences sur ces thèmes pour le Carrefour des Transitions. (Nous n'avons malheureusement pas eu la possibilité ni le temps d'aborder les sujets sur l'alimentation et la santé)

**Les thèmes des conférences ont été les suivants :**

« La violence alimentaire », conférence de **Bénédicte Bonzi**.

« De la graine à l'assiette », conférence de **Marie Monique Robin**.

**Les thèmes traités lors les tables rondes ont été les suivants :**

« La précarité alimentaire » : table ronde avec **Bénédicte Bonzi, Sylvain Bordiec, Jean-Claude Balbot**.

« La démarche locale d'autonomie alimentaire » : table ronde avec **Laetitia Rouxel**, auteure de « Chiche », BD illustrant l'expérimentation de la commune de Lanvallay, **Bruno Ricard** maire de Lanvalay, **Pascal Prigent**, maire de Pont de Buis les Quimerc'h, **Loreena Thétiot** chargée de mission au PAT Aulne Crozon, (défi Bien dans mon assiette)

« Le projet territorial alimentaire, un outil pour quels enjeux ? » : Table ronde avec **Katell Chantreau** conseillère municipale Pouldergat, vice-présidente de Douarnenez Communauté, déléguée aux transitions, **Franck Pichon**, adjoint au Maire Ploneour Lanvern, conseiller Départemental délégué aux collèges, **Philippe Ronach** Maire de Pouldreuzic, Vice-Président de la communauté de communes du Haut Pays Bigouden délégué au développement économique, au tourisme et aux réseaux numériques, **Bruno Ricard**, maire de Lanvallay, **Florence Busson** chargée de mission restauration collective et alimentation bio à la Maison de l'Agriculture Biologique du Finistère .

L'organisation de ces tables rondes et conférences ont renforcé la volonté du groupe de travail de poursuivre son action. C'est ainsi que, suite à nos travaux et à

l'impulsion générée, la Communauté de Communes du Haut Pays bigouden a voté la mise en œuvre d'un PAT à partir du 2ème semestre 2025.

Suite à cela, nos réflexions ont porté sur la nécessité de rester acteur dans la mise en œuvre du PAT.

Pour ce faire, dans un premier temps, nous avons réfléchi à la nécessité de créer un maillage territorial entre consommateurs et producteurs afin de permettre au plus grand nombre un accès facilité à une alimentation locale et de qualité.

#### ► Perspectives pour 2025 :

En 2025, nous avons proposé 2 sondages. Le premier en direction des consommateurs pour connaître leurs habitudes et leurs souhaits en matière de consommation et d'accès facilité à une alimentation locale et saine, le second en direction des producteurs pour leur faire part des souhaits exprimés par les consommateurs et leur demander s'ils étaient intéressés par une démarche facilitant cet accès.

Les projets à mettre en œuvre dépendront du résultat de ces 2 sondages.

## 2- Groupe Lien au Vivant

Lors du 1er « Carrefour des transitions » en 2022, une table ronde sur le thème « Enfance-Nature-Education » avait permis la rencontre entre des associations proposant un accueil « dehors » pour enfants, parents, ados, des associations intervenant dans les écoles, des parents, des professionnels.

En conclusion de ce court échange, des envies, des objectifs d'action ont été esquissés :

- ◆ être en relation, avec la nature et le vivant, au quotidien, dans l'école, les structures, les lieux d'accueil...
- ◆ s'exercer au jeu libre, à l'exploration libre, à l'éveil de la curiosité, à la gestion des émotions, dans des espaces naturels légèrement aménagés ... Et tout cela en prenant en compte le rythme de l'enfant, indispensable pour bien grandir!
- ◆ faciliter la re-connexion, retisser le lien au vivant, en Pays bigouden.

Suite aux journées de réflexion collective de février et mars 2024, organisées par Pays Bigouden en Transition, un groupe spécifique « lien au vivant » a été constitué. La première action a été de faire connaître et partager une approche « sensible » dans la relation à notre environnement, humain et non humain,

notamment par la projection d'un film documentaire « le grand secret du lien », lors du Carrefour des Transitions 2024.

70 personnes environ ont participé à la projection et au débat avec le réalisateur, qui était présent aux 2 journées du Carrefour et pris contact avec des associations et acteurs locaux de l'éducation, l'animation « nature », et l'accompagnement aux transitions.

Il nous a alors semblé pertinent, pour donner suite aux échanges, de travailler à faciliter la mise en réseau des actions concrètes qui se déroulent en Pays Bigouden et de favoriser l'émergence d'actions nouvelles.

**Frédéric Plenard, le réalisateur du film**, nous a présenté un projet de « action-recherche » qu'il mène depuis une dizaine d'années, et qui nourrit les films documentaires qu'il a réalisés. Il nous a alors semblé intéressant, pour atteindre notre objectif de faciliter la mise en réseau et favoriser l'émergence d'actions nouvelles, de saisir l'opportunité du projet proposé par Frédéric Plenard : **Permettre aux jeunes générations de retrouver un lien affectif avec leur environnement naturel, culturel et social et de mieux l'aimer pour mieux le protéger.**

La constitution d'un groupe de travail plus étoffé étant indispensable, nous avons consacré la fin de l'année 2024 à rassembler des personnes intéressées et/ou impliquées, afin de dresser un inventaire des actions locales, à partir des connaissances de 4 puis 6 membres du groupe de travail « lien au vivant !

Nous avons alors choisi de travailler à l'organisation d'une réunion publique pour partager, avec le plus grand nombre d'associations et de personnes intéressées ou engagées, un projet d'action-recherche, en partenariat avec l'association « le grand secret du lien », sur l'approche sensible dans l'éducation collective, en Pays Bigouden.

Cette réunion publique a eu lieu le 25 février 2025.

#### ► Perspectives pour 2025 :

Démarrer une action, sur 2 ans, d'accompagnement, d'animation, de co-formation des adultes qui accompagnent les enfants au quotidien.

### 3- Groupe Mobilisation des citoyens

**Remobiliser les citoyen.ne.s, les habitant.e.s, les élu.e.s, les entreprises et les acteurs locaux**

Le groupe est né des journées d'intelligence collective de février et mars 2024.

11 personnes y ont participé. Le groupe a eu un fonctionnement protéiforme et a conduit plusieurs actions.

**L'action : « LA PAIX, NOTRE BIEN COMMUN LE PLUS PRECIEUX »**

Partant du postulat que la guerre est la pire des pollutions, il s'agissait de proposer un temps d'échanges ouvert pour s'exprimer sur un sujet de préoccupation de plus en plus présent, qui pèse sur beaucoup d'entre nous et qui interfère avec nos objectifs de transitions, sans qu'il existe de lieux pour en débattre véritablement.

L'action a débouché sur un forum public à Pont-l'Abbé le 25 mai au matin auquel une trentaine de personnes ont participé.

Depuis l'actualité n'a pas cessé de confirmer l'importance du sujet. Le groupe exerce une veille sur cette actualité et proposera en 2025 des pistes pour l'action locale en lien avec le chapitre 4 du « projet de territoire désirable » de Pays bigouden en transition.

**L'action : « Introduire la dimension artistique dans la mobilisation citoyenne et politique »**

Il s'agissait d'accroître l'audience du Carrefour des transitions vers des publics de sensibilités et d'âges plus larges. Ont ainsi été impulsés :

- la scène ouverte animée par le groupe Melarzac lors de la soirée du samedi du Carrefour des transitions
- le lien établi avec le « Théâtre du réel » et son projet autour de l'érosion dunaire locale
- le lien établi avec l'association « Ya d'la Joa » pour l'organisation d'une soirée fest-noz lors du Carrefour.

Ces propositions ont été prises en compte et mises en œuvre par le groupe « organisation ».

La dimension artistique est désormais une constante dans l'action de Pays bigouden en transition et l'organisation de ses actions.

**L'action « L'économie vertueuse locale »**

« L'économie vertueuse » désigne ici un nouveau modèle économique et écologique volontariste permettant de répondre aux besoins de l'humanité sans détruire l'environnement. L'intention était de faire connaître des expériences locales emblématiques et, encouragés par leur succès, de faire émerger de nouveaux projets.

L'action a débouché sur une table ronde au sein du Carrefour des transitions à laquelle 4 entreprises locales ont participé : Océane Alimentaire de Saint-Guénolé, le camping de La Torche à Plomeur, l'agence Roquette de création de sites Web à Ploneour, et l'association « Chanvre de Cornouaille ». Une cinquantaine de personnes ont assisté à la table ronde.

En parallèle s'est créé « Le Phare » qui regroupe désormais autour de son projet associatif des acteurs de l'économie vertueuse en Pays bigouden.

**L'action « Sensibilisation à la citoyenneté »**

Après avoir imaginé plusieurs formules d'ateliers de sensibilisation au fonctionnement de la République et de ses institutions, la proposition s'est recentrée, après le choc et l'expérience des élections législatives anticipées, sur un atelier participatif de réflexion autour des processus de désignation des candidats aux élections locales.

Cet atelier s'est tenu dans le cadre du Carrefour des transitions, il a rassemblé une vingtaine de personnes, 2 partis politiques étaient représentés. Les deux principales conclusions ont porté sur la nécessité de disposer de lieux de proximité conviviaux où les échanges sur les questions politiques pourraient trouver leur place, et sur le souhait de voir s'installer des « primaires » dans chaque « camp » avant toute désignation de candidat.e.s. aux élections locales.

Dans le souci de promouvoir et renforcer la **démocratie locale**, en lien avec le groupe Paré à Virer de l'association « Sur un Air de Terre », le groupe a participé en 2024 à l'établissement de relations de partenariat consolidées avec les collectivités locales (22 communes et 2 com.-com.) en Pays bigouden.

Cette orientation a débouché sur la table ronde de clôture du Carrefour des transitions, le dimanche 12 octobre 2024, qui a fait le bilan des rencontres initiées par Paré à Virer avec les élus locaux et les réponses qu'ils ont apportées concernant les politiques publiques locales en matière de transition. Une soixantaine de personnes ont assisté à cette table ronde à laquelle 3 maires et 3 conseillers municipaux ont participé.

Deux réunions constructives ont par ailleurs été initiées avec les services de la CCPBS (Communauté de communes du Pays bigouden Sud) à l'automne 2024 qui seront prolongées par des rencontres plus régulières en 2025.

► **Perspectives** : En 2025, le groupe devra consolider son fonctionnement et choisir, en lien avec le comité de pilotage, les actions phares qu'il sera en capacité de mettre en œuvre.

Il veillera par ailleurs à maintenir sa participation active à l'élaboration du « projet de territoire désirable » porté par le comité de pilotage et aux démarches à entreprendre pour le faire connaître auprès des habitant.e.s du Pays bigouden, ses élu.e.s, ses acteurs économiques et sociaux.

## 4- Groupe Organisation

La mission de ce groupe est de gérer l'organisation des événements proposés par le collectif et en particulier celle du Carrefour des transitions, dont la 3ème édition s'est tenue les 19 et 20 Octobre 2024.

Quelques chiffres montrent le dynamisme engendré par cet événement :

1500 visiteurs sur les 2 jours (2000 en 2022 et 2023)

72 associations et producteurs, artisans et entreprises (15 de + qu'en 2023)

11 conférences ou tables rondes, dont celle de Marie-Monique Robin qui a accepté d'être la marraine du Carrefour.

15 ateliers, dont 4 pour les enfants, avec 1 espace jeux

1 atelier d'écriture,

La projection du film de F.Plénard, « le Grand secret du lien »

Présentation et dédicace de livres par 5 auteurs sur le stand L'aire de Broca

2 fresques : Eau et Biodiversité

Animation par Batucada et une scène ouverte, le samedi soir

Espace Bar et Restauration avec Foodtrucks

La présence de 5 municipalités pour la dernière table ronde sur leurs pratiques de transition

2 films « hors les murs », de Marie-Monique Robin au Cinéville de Pont-L'Abbé

1 café philo à la librairie De l'Encre à l'écran du Guilvinec

1 rencontre littéraire avec Benjamin Keltz auteur de « Bretagne Secondaire », le 30/11 au Bigouden Makers de Pont-L'Abbé en présence de 2 élus.

#### ► Perspectives 2025

#### **Organiser des événements tout au long de l'année.**

Poursuite du Festival de ciné-débats « le printemps des transitions » en proposant des soirées thématiques dans les cinémas locaux.

Le 21 Mai à la MPT de Penmarc'h : Présentation publique par un groupe de chercheurs, basé à Penmarc'h du Rapport Nord/Sud sur les Exploitations minières.

Le 12 Juin, au Cinéville en partenariat avec l'association Approche Eco-Habitat, un ciné-débat autour du film « Toucher Terre, construisons en terre ! » de Jérémie Basset.

#### **Le Carrefour des transitions 2025 est prévu sur 3 jours :**

- 2 jours en format habituel les 11 et 12 octobre à la Halle Raphalen de Plonéour-Lanvern (dont le samedi dédié à la thématique des mobilités

- Le 15 Novembre, au Triskell en journée, avec un focus sur l'engagement citoyen, et en soirée, un fest-noz organisé par l'asso Ya de la Joa.

## **5- Groupe Communication**

En 2024, le groupe a consacré beaucoup de temps à la création de l'association d'un point de vue administratif : les différentes déclarations et les mesures concernant les aspects financiers.

Puis est venu le moment de préparer la communication autour du Carrefour des transitions avec les outils et les forces vives dont nous disposions déjà.

► **Perspectives 2025** : Les projets et perspectives pour 2025 sont d'améliorer ces outils en faisant appel à des professionnels. Des contacts ont été pris avec des graphistes et une créatrice de site internet.

## Et la suite ...

Outre les perspectives évoquées par les différents groupes de travail, le Comité de Pilotage aura à coeur :

- de faire adhérer plus largement à notre démarche de transition (en 2024 : 25 adhérents dont 5 associations) : individus, associations, entreprises, collectivités.
- d'accroître le nombre de participants aux groupes de travail, voire de créer de nouveaux groupes pour élargir les thématiques.
- de prolonger la réflexion sur le projet de « territoire désirable » et de le faire connaître auprès des habitant.e.s et des acteurs politiques, économiques et sociaux.
- de rendre plus visibles les actions du collectif par de nouveaux outils de communication.

Le Comité de Pilotage :

Dominique Canevet, Stéphane Cozon, Françoise Giret, Brigitte Guéguen, Marion Haas, Elisabeth Huet, Jean-Louis Lecamus, Jean-Christophe Le Cloarec, Claudette Pédel, Michel Raphalen